

Die Sigmund Freud PrivatUniversität (SFU) wurde 2005 vom österreichischen Akkreditierungsrat als Privatuniversität akkreditiert. Individuelle Betreuung, Dialog mit dem Lehrpersonal sowie Gewährleistung eines hohen Praxisbezugs stehen für ein hochqualitatives Studium an der SFU. Darüber hinaus fördert die enge Verknüpfung von Forschung und Praxis den Wissenserwerb in einem kreativen Lehr- und Lernumfeld.

The SFU was accredited and recognized as a private university by the Austrian accreditation authority in 2005. Individual support, dialogue with the teaching staff, and the guarantee of practical relevance exemplify the high quality of studies at the SFU. The close connection between research and practice further encourages the acquisition of knowledge in a creative teaching and learning environment.

DE

EN

Sigmund Freud PrivatUniversität Wien  
Fakultät für Psychotherapiewissenschaft

Sigmund Freud University Vienna  
Faculty of Psychotherapy Science

Campus Prater  
Freudplatz 1, 1020 Wien  
+43 1 798 40 98  
ptw@sfu.ac.at

Campus Prater  
Freudplatz 1, 1020 Vienna  
+43 1 798 40 98 - 451  
international@sfu.ac.at

[ptw.sfu.ac.at](http://ptw.sfu.ac.at)

[ptw.sfu.ac.at/en](http://ptw.sfu.ac.at/en)



Wir begründen nicht nur Karrieren  
Wir fördern Persönlichkeiten

## Doktorat / Doctorate (Dr. scient. pth.) Psychotherapiewissenschaft



SIGMUND FREUD  
PRIVATUNIVERSITÄT  
PSYCHOTHERAPIEWISSENSCHAFT PTW

### Doktorat in deutscher Sprache Psychotherapiewissenschaft

DE

Das Doktoratsstudium der Psychotherapiewissenschaft hat die Förderung des wissenschaftlichen Nachwuchses auf dem Gebiet der Psychotherapie zum Ziel.

#### Inhaltliche Schwerpunkte

- Qualitative Forschung, bezogen auf empirische, theoretische und historische Arbeiten
- Kritische Auseinandersetzung mit bestehenden Forschungsrichtungen oder Schulen
- Interdisziplinäre Arbeit mit Verbindungen zur Soziologie, Geschichtswissenschaft, Ethnologie, Sprachwissenschaft, Literaturwissenschaft
- Berührungspunkte mit Life-Event-Forschung, Katastrophenforschung, Oral History, Psychohistorie, Ethnopschoanalyse, volkskundliche Erzähl- und Biografieforschung, Erzähltheorie

#### Voraussetzungen

- Magisterstudium Psychotherapiewissenschaft an der SFU
- Abschluss einer fachlich in Frage kommenden Studienrichtung (Diplom-, Magister- bzw. Masterniveau)
- AbsolventInnen mit psychotherapeutischer Selbsterfahrung (Lehrtherapie, Lehranalyse, Psychotherapie) im Umfang von mind. 60 Stunden, davon mind. 30 Stunden in Einzelsitzungen bei einem eingetragenen Psychotherapeuten.

#### Dauer und Abschluss

- 6 Semester, Lehrveranstaltungen überwiegend von Donnerstag bis Samstag 10:00–19:00 Uhr
- Abschluss mit Doktor/in der Psychotherapiewissenschaft, (Dr. scient. pth.)

### Doctoral Programme in English language in Psychotherapy Science

EN

The doctoral programme aims to support and equip the next generation of scientists in the field of Psychotherapy Science.

#### Study focus

- Empirical research using qualitative methods
- Theoretical research aimed at providing answers to questions related to theory formation in Psychotherapy Science
- Historical research examining developments in the field of Psychotherapy Science
- Critical discussions of various fields of research, research methods and schools of psychotherapy
- Interdisciplinary research in relation to the humanities, i.e. literary studies, ethnology, sociology, history, philosophy

#### Requirements

- Bachelor's and Master's degree verification and transcripts
- Certificate from the method-specific training or the psychotherapeutic preparatory course
- Verification of at least 60 hours of individual self-awareness, psychotherapeutic self-awareness, and psychotherapeutic experience (if you have not attended any psychotherapy training).

#### Duration and Graduation

- 6 semester
- Graduates earn a Doctor of Psychotherapy Science (Dr. scient. pth.), which is equivalent to a PhD degree.

DE

**Modul 1** Generische Kompetenzen

SE	Exposee	2	4
SE	Zitations-, Rezeptions- und Diskursforschung	1	2
SE	Hochschul-Didaktik	1	2
SE	Möglichkeiten und Grenzen des Transfers zwischen Profession und Wissenschaft	1	2

**Modul 2** Historisches Wissen

SE	Vorgeschichte und Geschichte der Psychotherapie anhand ausgewählter Beispiele	1	2
SE	Wissenschaftsgeschichte und ihre Bedeutung für die PTW	1	2
SE	Historische Entwicklung von Identitätskonzepten (Individuum und Gesellschaft) und ihre Bedeutung für Psychotherapieschulen	1	2
SE	Geschichte der Psychotherapieforschung	1	2

**Modul 3** Theoretisches Wissen

SE	Wissenschaftstheorie	1	2
SE	Psychotherapie als Profession und Wissenschaft 1	1	2
SE	Psychotherapie als Profession und Wissenschaft 2	1	2
SE	Prozess- und Ergebnisforschung	2	4
SE	Psychotherapie-Integration, Dynamische Systemtheorie	1	2

**Modul 4** Methodologie und Methodik der Psychotherapiewissenschaft

SE	Methodologie und Methodik der PTW 1	1	2
SE	Methodologie und Methodik der PTW 2	1	2
SE	Methodologie und Methodik der PTW 3	1	2
SE	Methodologie und Methodik der PTW 4	1	2

**Modul 5** Interdisziplinäres DoktorandInnenforum

KO	Interdisziplinäres DoktorandInnenforum <i>Die Studierenden präsentieren ihr Dissertationsprojekt und stellen es einem Konversatorium vor, das sich aus TeilnehmerInnen unterschiedlicher Herkunftsdisziplinen rekrutiert.</i>	2	4
----	--	---	---

**Modul 6** Forschungsreflexion

	<i>Es ist eine ausführliche Beschreibung (Exposee) der geplanten Dissertation zu verfassen. Diese umfasst die Fragestellung, Methodik, Ziele, Literatur und Zeitplan des Projekts</i>	-	5
--	---	---	---

**Modul 7** Aktive Teilnahme am wissenschaftlichen Diskurs

	<i>Präsentation eigener Forschungsergebnisse als wissenschaftliche Aufsätze in Zeitschriften, in Sammelbänden – als Allein-, Erst- oder Letztautor – oder als Monografien. Die Minimalanforderung ist ein (= 1) Aufsatz. Bei kumulativen Dissertationen darf der Beitrag kein Teil der Dissertation sein (Voraussetzung für die Publikation ist die Zustimmung des Betreuers).</i>	-	8
--	--	---	---

**Modul 8** Verfassen der Dissertation

	<i>Erstellen einer wissenschaftlichen Arbeit auf Doktorats-Niveau in enger Abstimmung mit einem Betreuer bzw. einer Betreuerin.</i>	-	120
--	---	---	-----

**Modul 9** Verteidigung der Dissertation (Rigorosum)

	<i>Studienabschließende mündliche Verteidigung der Dissertation sowie Diskussion eines thematisch nicht verwandten Teilgebietes der PTW vor dem Prüfungsausschuss</i>	-	5
--	---	---	---

EN

**Module 1** Generic Competencies

SE	Research Proposal	2	4
SE	Citation-, Reception-, and Discourse Research	1	2
SE	Academic Didactics	1	2
SE	Opportunities and Limitations of the Transfer between Profession and Science	1	2

**Module 2** Historical Knowledge

SE	Prehistory and History of Psychotherapy Based On Selected Examples	1	2
SE	History of Science and Its Relevance to Psychotherapy Science	1	2
SE	Historical Development of Concepts of Identity (Individual and Society) and Their Impact on Psychotherapy Schools	1	2
SE	History of Psychotherapy Research	1	2

**Module 3** Theoretical Knowledge

SE	Philosophy of Science	1	2
SE	Psychotherapy as a Profession and a Science I	1	2
SE	Psychotherapy as a Profession and a Science II	1	2
SE	Process- and Outcome research	2	4
SE	Psychotherapy integration, Dynamic System Theory	1	2

**Module 4** Methodology and Methods of Psychotherapy Science

SE	Methodology and Methods of Psychotherapy Science I	1	2
SE	Methodology and Methods of Psychotherapy Science II	1	2
SE	Methodology and Methods of Psychotherapy Science III	1	2
SE	Methodology and Methods of Psychotherapy Science IV	1	2

**Module 5** Interdisciplinary Networking for Doctoral Candidates

KO	Interdisciplinary Networking for Doctoral Candidates <i>The students present their thesis project in an interactive course to participants recruited from various fields of study.</i>	2	4
----	---	---	---

**Module 6** Research Reflection

	<i>Students are required to write a detailed description (research proposal) of their proposed dissertation. This proposal must include the research problem, methodology, objectives, literature, and a project schedule.</i>	-	5
--	--	---	---

**Module 7** Active Participation in Scientific Discourse

	<i>Presenting own research results as scientific papers in journals, edited volumes - as sole, first or last author - or as monographs. The minimum requirement is one (= 1) essay. With cumulative dissertations, the essay may not be part of the dissertation (and the supervisor must agree to the publication).</i>	-	8
--	--	---	---

**Module 8** Writing the Dissertation

	<i>Writing of a doctoral dissertation at academic level in close cooperation with a supervisor</i>	-	120
--	--	---	-----

**Module 9** Defense of the Dissertation (Doctoral Examination)

	<i>Oral defense of the dissertation that serves as a graduation examination and includes the discussion of a non-thematically related area of psychotherapy science before an examination committee.</i>	-	5
--	--	---	---